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PANAMÁ PROPONE ESFUERZOS 
REGIONALES PARA ENFRENTAR 

CRISIS MIGRATORIA

GARANTIZAN ABASTECIMIENTO 
DE ARROZ EN EL PAÍS

FIRMAN LA DECLARACIÓN 
‘AMÉRICA POR LA PROTECCIÓN 

DE LOS OCÉANOS’

ESTADOS UNIDOS RESPALDA 
CORREDOR MARINO 
DEL PACÍFICO TROPICAL



Amigos todos:

La Cumbre de las Américas, que ha 
tenido lugar la semana que termina 
en Los Ángeles, centró gran parte 
de su atención en la migración 
irregular, problema que hace crisis 
en varios de nuestros países.

En mi mensaje a los mandatarios 
asistentes a tan importante cita, 
señalé que la migración irregular 
tiene sus raíces en la falta de 
oportunidades para la población en 
los países donde ella se origina. 

Agregué en mi intervención: 
“Panamá vive el drama constante 
de los migrantes irregulares que 
ingresan a nuestro territorio a 
través de la región del Darién 
arriesgando sus vidas en una ardua 
y peligrosa travesía por la selva.  
¿Abandonaría alguien su país, si allí 
tuviera las condiciones de vida que 
se ve obligado a buscar en otras 
partes?”.

Ya que las respuestas a situaciones 
como esta exigen tanto acciones 
eficaces en cada uno de los 
países afectados como esfuerzos 
regionales compartidos, hice énfasis 
en “la necesidad de trabajar juntos 
para transitar la actual cambiante 
realidad mundial” con el objetivo de 
“encontrar mecanismos y recursos 
financieros que nos permitan 
mantenernos en los objetivos del 
desarrollo sostenible”.

La clave está en la unidad, que 
facilita la conjunción de esfuerzos; 
aunque casi siempre lo olvidamos.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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MIGRACIÓN IRREGULAR
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PRESIDENCIA

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, acompañado 
de la primera dama, Yazmín Colón de 
Cortizo, llegó la noche del 6 de junio 
a la ciudad de Los Ángeles, Estados 
Unidos, para participar de la IX Cumbre 
de las Américas, que se desarrolló del 6 
al 10 de junio. A su llegada a la ciudad 
de Los Ángeles, el presidente Cortizo 
Cohen fue recibido por la encargada de 
negocios de la Embajada de Panamá 
en Estados Unidos, Laura Castro, y la 
encargada de protocolo para Asuntos 
Diplomáticos del Departamento de 
Estado de los Estados Unidos, Nan 
Kennelly. En la agenda del mandatario 
destacan: la ceremonia de inauguración 

de la IX Cumbre de las Américas, en el 
Teatro Microsoft, 777 Chick Hearn Ct 
de Los Ángeles; reunión bilateral con su 
homólogo de Chile, Gabriel Boric; y el 
panel sobre la Alianza para el Desarrollo 
en Democracia, dentro del Foro CEO 
Summit. En tanto que la primera dama 
se reunió con el arquitecto Frank Gehry, 
quien fue el creador del Biomuseo en 
la Calzada de Amador. La Cumbre de 

las Américas reúne a los líderes de los 
países de América del Norte, América 
del Sur, América Central y el Caribe.  
En esta ocasión, y con el propósito de 
fomentar la inclusión, el Departamento 
de Estado de los Estados Unidos 
organizó tres foros oficiales: el noveno 
Foro de la Sociedad Civil, el sexto Foro 
de Jóvenes de las Américas y la Cuarta 
Cumbre de CEO de las Américas.

DELEGACIÓN OFICIAL PARTICIPA 
EN CUMBRE DE LAS AMÉRICAS

El jueves 9 de junio, el 
jefe del Ejecutivo dirigió 
un mensaje ante el 
pleno de la Cumbre.

El presidente Cortizo Cohen estuvo acompañado por la primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, y otros funcionarios.

DELEGACIÓN OFICIAL

Laurentino Cortizo Cohen Presidente de la República
Yazmín Colón de Cortizo Primera dama de la República
Erika Mouynes Ministra de Relaciones Exteriores 
Ramón Martínez Embajador en Washington
Federico Alfaro Boyd Ministro de Comercio e Industrias 
María Roquebert Embajadora de Panamá ante la OEA
Gilda García Cónsul de Panamá en Los Ángeles 
Camilo Alleyne Postulado por Panamá para director 
 de la OPS.
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PRESIDENCIA

Durante la IX Cumbre de las Américas 
celebrada en la ciudad de Los Ángeles, 
el Gobierno Nacional firmó, el 8 de 
junio, un memorando de entendimiento 
con los Estados Unidos como parte de 
los países integrantes del Corredor 
Marino del Pacífico Tropical (CMAR), 
con el propósito de explorar áreas de 
cooperación y brindar asistencia técnica 
para la conservación de los recursos 
marinos. El acuerdo que subraya el 
apoyo del Gobierno estadounidense a 
los países miembros de CMAR -Costa 
Rica, Colombia, Ecuador y Panamá- 
para que alcancen sus objetivos de 
conservación, gestión en biodiversidad 
marina y el uso sostenible de recursos 
marinos, fue firmado por la ministra de 
Relaciones Exteriores, Erika Mouynes, en 
representación de Panamá. La canciller 

destacó las gestiones de la diplomacia 
para internacionalizar la conservación 
del medio ambiente y el entorno marino, 
por el carácter global del océano. 
“El CMAR es un triunfo de conexión 
ambiental y diplomática. Hemos 
volcado todos los esfuerzos científicos 
y políticos para generar una efectiva 
conservación del entorno marino”, dijo 
Mouynes. El subsecretario de Estado 
para la Economía, Energía y Medio 
Ambiente, José Fernández, que firmó 
el documento por parte de los Estados 
Unidos, manifestó que la propuesta 
de los países que integran el CMAR es 
un ejemplo de colaboración regional 
que están complacidos en respaldar 
para beneficio de todo el planeta. 
Panamá formó parte del lanzamiento 
del Diálogo Económico y de Salud en 

las Américas (EHA), con el respaldo del 
secretario de Estado Antony Blinken, y 
en presencia del secretario general de 
la Organización de Estados Americanos 
(OEA), Luis Almagro, y la directora de la 
Organización Panamericana de la Salud 
(OPS), Carissa Etienne.

CORREDOR MARINO  
DEL PACÍFICO TROPICAL

Esta es una zona 
de conservación 
altamente biodiversa 
que comprende las 
islas de Coco, en Costa 
Rica; Coiba, en Panamá; 
Malpelo y Gorgona, en 
Colombia, y Galápagos, 
en Ecuador, todas áreas 
protegidas.

El país norteamericano apoyará a Costa Rica, Colombia, Ecuador y Panamá en el logro de sus objetivos de conservación, 
gestión de biodiversidad marina y el uso sostenible de recursos marinos.
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En el marco de la IX Cumbre de las 
Américas, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, asistió el 10 de 
junio a la presentación de la Declaración 
de Los Ángeles sobre Migración, que 
busca una responsabilidad compartida 
entre los países para dar más 
oportunidades a la inmigración legal y 
devolver a los irregulares a sus naciones 
de origen. La Declaración de Los 
Ángeles sobre Migración y Protección es 
un compromiso de Estados Unidos y las 
naciones participantes para establecer 
vías legales que permitan a los 
migrantes ingresar a los países, ayuda 
a las comunidades más impactadas por 
la migración, gestión humanitaria de 
fronteras y respuestas de emergencia 
coordinadas. El gobernante panameño 
además asistió a la segunda sesión 

plenaria de la Cumbre de las Américas 
en el Centro de Convenciones de Los 
Ángeles, y luego firmó la Declaración de 
Los Ángeles sobre Migración. Concluido 
este acto, Cortizo Cohen, en compañía 
del recién designado embajador de 
Panamá en Estados Unidos, Ramón 
Martínez, asistió a un almuerzo de 
trabajo con los presidentes de los 
países participantes en la Cumbre de las 
Américas. Luego participó en la tercera 
sesión plenaria. La jornada de Cortizo 
Cohen finalizó con una reunión con 
congresistas demócratas de Estados 
Unidos, con quienes dialogó sobre 
temas relacionados con la migración 
irregular de personas procedentes de 
Suramérica y cuyo destino es Estados 
Unidos; la colaboración recíproca en 
materia de seguridad para atacar el 

crimen organizado, el narcotráfico y el 
papel de Panamá como mediador en 
los conflictos políticos de la región. En 
el encuentro, el mandatario destacó la 
relevancia mundial de Panamá como 
centro logístico, comercial y de servicios 
con el Canal interoceánico y dejó claro el 
interés de participar en la próxima reunión 
ministerial de la Cadena de Suministro 
organizada por el Departamento de 
Estado y el Departamento de Comercio. 

DECLARACIÓN DE   
LOS ÁNGELES SOBRE MIGRACIÓN  

El jefe del Ejecutivo 
sostuvo un encuentro 
con congresistas 
demócratas de Estados 
Unidos. 

PRESIDENCIA

El presidente Laurentino Cortizo Cohen participó de la segunda y tercera sesión plenaria de la IX Cumbre de las 
Américas.

PAÍSES FIRMANTES DEL DOCUMENTO
Panamá 
Brasil
Canadá
Colombia
Costa Rica 
Ecuador
Estados Unidos
Guatemala 
Haití

Honduras 
México
Paraguay 
Jamaica 
Belice
Bahamas
Chile 
El Salvador
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El miércoles 8 de junio, el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
participó en el panel sobre la Alianza 
para el Desarrollo en Democracia, 
dentro del Foro CEO Summit, en donde 
resaltó que durante el manejo de la 
pandemia centró las discusiones con 
su equipo en tres temas que forman un 
triángulo equilibrado: la salud, lo social 
y la economía. Cortizo Cohen manifestó 
que se está implementando una política 
llamada Plan Colmena, creada para 
reducir la pobreza y la desigualdad en 
Panamá.“Estos programas representan 
algunas de las políticas que nos 
permitieron promover el desarrollo 
inclusivo, reducir la pobreza, mantener 
la paz social y, por tanto, reducir las 
amenazas a la democracia”, manifestó 
Cortizo Cohen.  Explicó a los presentes 

que, a través de la Alianza para el 
Desarrollo en Democracia, los países 
también discuten asuntos como la 
migración irregular, la seguridad y la 
corrupción. “En los próximos meses será 
fundamental continuar trabajando juntos 
para abordar los problemas que han 
obligado a los migrantes a abandonar 
sus países de origen”, dijo.  Mencionó 
que Panamá seguirá siendo un aliado 
de la región y compartirá políticas e 
iniciativas para ayudar a mantener la paz 
social y contribuir a reducir los factores 
que promueven la migración irregular. En 
cuanto a la relación Gobierno, sociedad 
civil y empresas para alcanzar la visión y 
los objetivos que la Alianza plantea, el 
mandatario Cortizo Cohen explicó que 
Panamá entiende lo importante que es 
construir una alianza sólida con el sector 

privado para garantizar un desarrollo 
inclusivo y sostenible.  “Queremos 
aprovechar nuestra capacidad logística, 
nuestro sólido sistema financiero, 
nuevas regulaciones y conectividad 
sin precedentes para hacer nuestra 
parte en este nuevo esfuerzo regional”, 
manifestó.

PRESIDENTE DESTACA ESFUERZO PARA COMBATIR  
LA DESIGUALDAD Y LA POBREZA 

Este panel fue 
desarrollado por 
Panamá, Costa 
Rica y República 
Dominicana para 
reunir a los países cuyo 
objetivo es fortalecer 
las instituciones 
democráticas.

PRESIDENCIA

El jefe del Ejecutivo participó en el panel sobre la Alianza para el Desarrollo en Democracia, dentro del Foro CEO 
Summit.
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PRESIDENCIA

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, fue 
recibido la noche del 8 de junio por 
su contraparte estadounidense, 
Joe Biden, en la apertura formal 
de la Cumbre de las Américas, 
realizada del 6 al 10 de junio en 
la ciudad de Los Ángeles. “EE. 
UU. es nuestro principal socio 
comercial, socio estratégico y el 
principal usuario del Canal de 
Panamá”, reiteró Cortizo Cohen en 
el marco de este encuentro, en el 
que ambos mandatarios estaban 
acompañados de sus esposas, 
las primeras damas Yazmín 
Colón de Cortizo y Jill Biden. En 
la agenda de Panamá y EE.UU. 
hay varios temas que ambas 
naciones deben enfrentar, tales 
como los problemas económicos 
derivados de la pandemia de 
Covid-19 y los provocados por 
la guerra entre Rusia y Ucrania, 
así como la inmigración irregular 
a través del continente cuyo 
destino final es Norteamérica. 
Más temprano, el presidente 
de la República se reunió con 
los mandatarios de Costa Rica y 
República Dominicana, previo a 
la participación en el panel sobre 
la Alianza para el Desarrollo en 
Democracia, dentro del Foro CEO 
Summit.

APERTURA FORMAL DE LA     
IX CUMBRE DE LAS AMÉRICAS 
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PRESIDENCIA

Los Gobiernos firmantes 
se comprometen a 
establecer un plan de 
trabajo con iniciativas 
y acciones para 
colaborar, coordinar y 
compartir experiencias 
que promuevan la 
cooperación entre los 
Sistemas Nacionales 
de Áreas Marinas 
Protegidas.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, firmó este 
9 de junio la declaración “América 
por la Protección de los Océanos” 
junto a otros mandatarios de la 
región, con la finalidad de avanzar en 
mecanismos regionales que permitan 
el desarrollo del conocimiento 
científico y el intercambio de mejores 
prácticas. Esta iniciativa tiene como 
objetivo fortalecer los procesos 
de declaración e implementación 
efectiva de áreas marinas protegidas. 
Los gobiernos firmantes acordaron 
establecer la coalición “América 
por la Protección de los Océanos”, 
cuyo objetivo principal es crear 
un espacio de colaboración, 
cooperación y coordinación a 
nivel político sobre áreas marinas 
protegidas y las Otras Medidas 
Efectivas de Conservación Basadas 
en Área (OMEC). Cortizo Cohen 
señaló que en Panamá “entendemos 
que nuestro modelo económico no 
será sostenible a mediano y largo 
plazo si no preservamos de forma 
adecuada el medio ambiente y sus 
recursos”. Añadió que Panamá se 
consolidó como “Líder Azul” al lograr 
proteger el 30% de su superficie 
marina, lo cual demuestra el gran 
compromiso con los objetivos de la 

iniciativa 30x30, que promueve la 
protección de al menos un 30% de 
las aguas territoriales de los países 
firmantes antes del 2030. También 
dio a conocer que recientemente 
Panamá asumió la Presidencia “pro 
tempore” del Corredor Marino del 
Pacífico Este Tropical (CMAR) con el 
firme compromiso de que los cuatro 
países trabajen juntos en un esfuerzo 
político unificado, reconociendo la 
urgente necesidad de proteger y 
restaurar la salud de nuestro océano 

y de construir una economía oceánica 
sostenible. “Nos complace anunciar 
que el próximo año Panamá será la 
sede de la Conferencia Internacional 
Our Ocean, una reunión global 
que busca agrupar y movilizar las 
voluntades de los gobiernos, el 
sector privado y la sociedad civil, en 
el compromiso de cuidar y proteger 
el océano de la pesca ilegal, la 
contaminación marina, el cambio 
climático y la acidificación, entre otras 
amenazas”, añadió. 

PANAMÁ FIRMA LA DECLARACIÓN 
‘AMÉRICA POR LA PROTECCIÓN DE LOS OCÉANOS’ 

El documento tiene como objetivo fortalecer los procesos de declaración e 
implementación efectiva de áreas marinas protegidas.

ASISTIERON A LA FIRMA:

Laurentino Cortizo Cohen Presidente de Panamá
Gabriel Boric Presidente de Chile
Guillermo Lasso Presidente de Ecuador
Iván Duque Presidente de Colombia
Rodrigo Chaves Presidente de Costa Rica
José Pedro Castillo Presidente de Perú
Justin Trudeau Primer ministro de Canadá
John Kerry Enviado presidencial especial de 
 EE.UU. para el clima
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PRESIDENCIA

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
durante su intervención, el 9 
de junio, en la primera sesión 
plenaria de la IX Cumbre de las 
Américas en Los Ángeles, Estados 
Unidos, advirtió a los líderes del 
hemisferio que uno de los retos 
más apremiantes que enfrentan 
las Américas hoy es la crisis de la 
migración irregular, que tiene sus 
raíces en la falta de oportunidades 
para la población en los países 
de origen de los migrantes. El 
jefe del Ejecutivo detalló que 

Panamá vive el drama constante 
de los migrantes irregulares que 
ingresan al territorio nacional 
a través de la región del Darién 
arriesgando sus vidas en una 
ardua y peligrosa travesía por la 
selva. “¿Abandonaría alguien su 
país si allí tuviera las condiciones 
de vida que se ve obligado 
a buscar en otras partes?”, 
preguntó Cortizo Cohen ante el 
auditorio convocado en el Centro 
de Convenciones de Los Ángeles. 
“Las respuestas a esta situación 
exigen acciones eficaces en cada 

uno de los países con esfuerzos 
regionales compartidos”, 
subrayó. El gobernante panameño 
también manifestó que el mundo 
vive hoy, en medio de los efectos 
de la pandemia el drama de la 
guerra de Ucrania con desenlaces 
imprevisibles e impactos 
concretos en el alza del costo del 
combustible y de los alimentos 
cuyas consecuencias agravan las 
condiciones materiales de los 
sectores más vulnerables. Cortizo 
Cohen aprovechó la oportunidad 
para hacer un llamado a los líderes 

PANAMÁ LLAMA A REENFOCAR ACCIONES      
CONTRA LA MIGRACIÓN IRREGULAR

El jefe del Ejecutivo invitó a los líderes de las Américas a pasar a las acciones concretas y responder a los desafíos 
compartidos con una sola voz. 
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PRESIDENCIA

Panamá puede contribuir 
a la recuperación 
económica con sus 
capacidades logísticas: 
mejor conectividad 
marítima, aérea y 
digital de la región y 
“la convicción de los 
panameños en el valor 
de la paz, la convivencia 
y la unión de nuestros 
pueblos”.

de las Américas a reenfocar las 
acciones y a trabajar juntos en 
una mayor cohesión de la región. 
Puso énfasis en que esta parte 
del planeta tiene la riqueza de su 
diversidad; cada uno de nuestros 
países cuenta con fortalezas 
únicas que pueden aportar a 
un gran esfuerzo conjunto para 
superar los desafíos de hoy y 
del futuro. En el esfuerzo por la 
recuperación económica apoyados 
en el multilateralismo, el diálogo 
y la cooperación, “debemos 
concentrarnos en reducir la 
pobreza y la desigualdad”, 
añadió. En este sentido, dijo que 
Panamá puede contribuir con 
sus capacidades logísticas, que 
incluyen la mejor conectividad 
marítima, aérea y digital de la 
región; el Canal de Panamá y sus 
180 rutas marítimas que sirven 
a 1,920 puertos en 170 países; 
el Centro Logístico Regional 
de Asistencia Humanitaria y, 
sobre todo, “la convicción de 
los panameños en el valor de la 
paz, la convivencia y la unión de 
nuestros pueblos”. Con relación 
al cambio climático, el presidente 
panameño destacó que Panamá 
hace su trabajo cumpliendo de 
manera puntual, y en algunos 
casos anticipadamente, los 
compromisos contraídos para la 
conservación y protección de la 
vida en el planeta.

Destacó que la región tiene fortalezas únicas que pueden aportar a un gran 
esfuerzo conjunto para superar los retos de hoy y del futuro.
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PRESIDENCIA

El país sudamericano 
es uno de los 
principales socios 
comerciales de 
Panamá, y es el primer 
usuario del Canal en 
Latinoamérica y el 
quinto en el mundo. 

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
sostuvo un encuentro bilateral con 
el mandatario de Chile, Gabriel 
Boric, el 10 de junio en el marco 
de la IX Cumbre de las Américas 
en Los Ángeles, Estados Unidos, 
con quien conversó sobre las 
fraternas y excelentes relaciones 
diplomáticas que existen entre 
ambas naciones. En el encuentro, 
el mandatario panameño 
manifestó que su administración 
continuará trabajando de la mano 
y estrechando los históricos lazos 
de cooperación que mantiene con 
Chile, promoviendo el bienestar y 
la esperanza de ambos pueblos. 
Boric, por su parte, invitó a que 
una delegación de empresarios 
panameños visite Chile para 
explorar futuras inversiones y 
abordó temas de interés bilateral 
como educación, deporte y agro. 
El presidente Cortizo Cohen 
también participará en la segunda 
y la tercera sesión plenaria de la 
IX Cumbre de las Américas, cuyo 
lema es “Construyendo un futuro 
sostenible, resiliente y equitativo”. 
Acompañaron al presidente 
Cortizo Cohen, la canciller Erika 
Mouynes; el ministro de Comercio 
e Industrias, Federico Alfaro; 
y Ramón Martínez, embajador 
de Panamá designado en 
Washington.

CORTIZO COHEN SE REÚNE CON  
MANDATARIO DE CHILE, GABRIEL BORIC

El jefe del Ejecutivo destacó que Panamá es un país que cree en las buenas 
relaciones bilaterales.
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ENCUENTRO BILATERAL    
PANAMÁ - ECUADOR 
En el marco de la Cumbre de las 
Américas, que se realizó del 6 al 10 
de junio, la primera dama, Yazmín 
Colón de Cortizo, quien formó 
parte de la delegación oficial, 
sostuvo una reunión bilateral con 
su homóloga de Ecuador, María 
de Lourdes Alcívar,  en la que 
abordaron diversos temas, entre 
ellos el proceso de vacunación 
contra el covid-19 en sus respectivos 
países, en el que ambas han 
participado activamente; además, 
sobre políticas para la protección 
integral a la primera infancia y 
la educación, entre otros. Las 
primeras damas que forman parte 
de la Alianza de Cónyuges de 
Jefes de Estado y Representantes – 
ALMA se reunieron en el Consulado 
de Brasil, donde intercambiaron 
información sobre proyectos 

emblemáticos ejecutados en sus 
naciones. La primera dama de 
Panamá presentó parte del trabajo 
realizado en lo que va de su 
gestión, recalcó el impulso que le 

ha dado a la educación “STEAM” 
e invitó a sus homólogas a las 
Olimpiadas Mundiales de Robótica 
que tendrán lugar en Panamá en 
noviembre de 2023. 

Yazmín Colón de Cortizo y su homóloga de Ecuador, María de Lourdes Alcívar.
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La primera dama de la 
República, Yazmín Colón de 
Cortizo, sostuvo en días pasados 
una reunión con el equipo de la 
Corporación CIPSELA (Creative 
and Innovative Programs for 
Space Education, Launch, and 
Aviation), que es una entidad sin 
ánimo de lucro que implementa 
innovadores programas 
“STEAM”. Durante el encuentro, 
la primera dama conoció 
detalles del programa Aprender 
Volando a la Estratósfera 
(AVES), que consiste en equipos 
de estudiantes que diseñan 
y construyen experimentos 
científicos o de ingeniería que 
se envían hasta el borde del 
espacio a bordo de globos 
estratosféricos usando el 
método científico y el proceso 
de diseño en ingeniería. La 
segunda misión del Programa 
AVES, y la primera a nivel 
internacional, denominada 
#MisiónAguilaArpía, se realizará 
el 20 de julio en la ciudad de 
Colón. Esta misión consiste en 
el lanzamiento de cuatro globos 
estratosféricos que, además de 
registrar datos y transmitirlos 
durante el vuelo, llevarán en 
sus cápsulas experimentos de 
estudiantes de ocho países 
de Latinoamérica (Argentina, 
Bolivia, Perú, Panamá, Chile, 
México, Ecuador y Colombia). 
Esta misión es apoyada por 
la primera dama de Panamá, 
también embajadora de Buena 
Voluntad del Programa STEM 
Américas de la Fundación 
Panamericana para el Desarrollo 
(PADF).

PROGRAMAS CIENTÍFICOS  
EN CENTROS ESCOLARES

CIPSELA presenta el proyecto AVES a la primera dama, Yazmín Colón de Cortizo.

La misión consiste en el lanzamiento de cuatro globos estratosféricos.
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PRESIDENCIA

Los alumnos pertenecen a 15 centros educativos oficiales de Cañazas Cabecera.

El Despacho de la Primera 
Dama de la República, 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, inició a través de la 
Dirección de Proyección Social 
la primera fase del programa 
“Ver y Oír para Aprender” en 
centros educativos del distrito 
de Cañazas, en la provincia 
de Veraguas. En esta ocasión, 
1,280 estudiantes de 15 
centros educativos oficiales 
de Cañazas Cabecera fueron 
evaluados por profesionales 
de la Universidad 
Especializada de las Américas 
(Udelas), quienes les realizaron 
tamizajes visuales y auditivos 
para determinar si requieren 
anteojos y audífonos. 
Mientras que, en las jornadas 
de entrega, el Ministerio de 
Salud (Minsa) brinda atención 
en vacunación, nutrición, 
promoción de la salud y 
odontología. Se desarrollan 
Ferias Integrales de Salud 
y Bienestar, donde diversas 
instituciones enfocan su 
apoyo en niños y adultos.  
También a los adultos mayores 
de 40 años se les practica 
exámenes visuales y se les 
entregan lentes de lectura. 
Las clínicas móviles “Salud 
sobre Ruedas” del Despacho 
de la Primera Dama realizan 
diversos exámenes.  También 
hay atención veterinaria para 
las mascotas. En las próximas 
semanas se hará la entrega 
de los lentes y audífonos a los 
niños que fueron evaluados y 
que lo requieran.

EVALUACIÓN VISUAL Y AUDITIVA  
A ESTUDIANTES VERAGÜENSES
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ATENCIÓN A  
JUBILADOS Y PENSIONADOS 
Una comisión de alto nivel, 
encabezada por el viceministro de la 
Presidencia, Carlos García, atendió 
este jueves 9 de junio, en el Salón Paz 
de la Presidencia, a representantes 
de la Coordinadora Nacional de 
Jubilados y Pensionados. La comisión 
de Gobierno dialogó por más de seis 
horas con la dirigencia del gremio para 
buscar, en conjunto, una solución a la 
falta de medicamentos, nombramiento 
de médicos especialistas, mejoras 
en las infraestructuras y equipos 
hospitalarios, citas médicas y al 
aumento de las pensiones con los 
aportes de la minería, entre otros 
temas. El viceministro García, que 
recibió el pliego de peticiones de 

los jubilados, informó que, a más 
tardar en un mes y medio, se reunirán 
nuevamente para darle seguimiento 
a las peticiones de los representantes 
de la Coordinadora. García reconoció 
que en las peticiones de los jubilados 
hay temas que no se pueden resolver 
tan fácilmente; sin embargo, dejó 
claro que esta administración está 
trabajando en ello y expuso avances 
de la mesa técnica que busca 
resolver el desabastecimiento de 
medicamentos en el país. “El señor 
Cortizo está haciendo las cosas 
diferentes y hemos establecido una 
mesa de trabajo para, en conjunto, 
encontrar la solución”, detalló Roberto 
López, presidente de la Coordinadora 

Nacional de Jubilados y Pensionados. 
El dirigente de los jubilados manifestó 
que se reunirán con sus bases para 
explicarles los temas abordados y 
se comprometen a hacer una tregua 
hasta la próxima reunión.

Roberto López, presidente de la Coordinadora Nacional de Jubilados y Pensionados, dijo que por primera vez tuvieron 
la oportunidad de aclarar temas relevantes para los jubilados.

Se acordó una 
reunión a más tardar 
en un mes y medio 
para conocer los 
avances del pliego de 
peticiones entregado 
por los jubilados y 
pensionados.

PRESIDENCIA
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

AUMENTA REGISTRO DE 
CONTRATOS DE ARRENDAMIENTO
Con la reactivación económica ha 
aumentado el registro de contratos 
de arrendamiento en el país. Un 
reporte de la Dirección General de 
Arrendamientos, del Ministerio de 
Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot), detalla que ha habido un 
incremento de 122 registros más hasta 
abril de 2022, en comparación con el 
mismo mes del año pasado. En el primer 
cuatrimestre de 2022, el Departamento 
de Contratos inscribió 656 contratos de 
alquiler, mientras que, en ese mismo 
período de 2021, la cifra fue de 534. En 
el desglose de 2022, se detallan: 128 

contratos en enero; 169, en febrero; 
175, en marzo; y 184, en abril; en 
cambio el año pasado se anotaron 78 
en enero, 136 en febrero, 152 en marzo 
y 168 en abril. El pasado mes de mayo 
cerró con 169 inscripciones. El ministro 
de Vivienda y Ordenamiento Territorial, 
Rogelio Paredes, recordó que se 
modificó el artículo 13 de la Ley 259 del 
2 de diciembre de 2021, para que los 
depósitos de garantía de los cánones de 
arrendamiento se hagan con la banca 
estatal, buscando incentivar tanto a 
arrendadores como a arrendatarios para 
que registren sus contratos. 

Estos convenios abarcan inmuebles habitacionales, comerciales e industriales.

El artículo 5 de la Ley 
93 del 4 de octubre 
de 1974, modificada 
en 2021, que regula 
los arrendamientos 
en Panamá, establece 
que este trámite 
debe formalizarse por 
escrito en documentos 
suministrados por la 
Dirección General de 
Arrendamientos.
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ECONOMÍA

El viceministro de Trabajo, Roger Tejada Bryden, y el asesor Carlos Ayala participaron en representación del Gobierno.  

El trabajo decente, más justicia social, acoso laboral y el diálogo social y tripartismo fueron temas de debate.

Panamá participa en la ciudad de 
Ginebra, Suiza, en la 110ª Conferencia 
Internacional del Trabajo, con una 
delegación tripartita integrada por el 
viceministro de Trabajo y Desarrollo 
Laboral, Roger Tejada Bryden, y el 
asesor Carlos Ayala, en representación 
del sector Gobierno, mientras que por el 
sector trabajador asisten Marco Andrade 
y Gabriel Castillo, de la Conusi; e Isabel 

Guzmán, del Conato; y por el sector 
empleador, Juan Antonio Ledezma, 
del CoNEP. “Nuestra presencia en esta 
Conferencia Internacional de la OIT 
es parte de nuestro compromiso de 
proteger y salvaguardar los deberes 
y derechos de los actores del mundo 
laboral”, expresó el viceministro Tejada 
durante su participación en las plenarias 
intermedias de la Alta Comisión Técnica 

de Empleo para promover el Trabajo 
Decente con programas y proyectos 
que se desarrollan en Panamá. En el 
marco de la pospandemia, se analizan 
ante las delegaciones tripartitas de los 
187 países miembros de la OIT temas 
como el trabajo decente, más justicia 
social, mayores y mejores políticas 
laborales, acoso laboral y el diálogo 
social y el tripartismo. 

DELEGACIÓN TRIPARTITA PARTICIPA    
EN CONFERENCIA DE LA OIT     
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ECONOMÍA

Este acuerdo contempla un estudio integral de los productos de la entidad 
benéfica a nivel nacional.

Con el propósito de desarrollar 
programas y proyectos para el 
mejoramiento de actividades en áreas 
administrativas, operativas y financieras, 
y que coadyuven a la generación 
de conocimiento y tecnologías con 
aplicabilidad al desarrollo nacional, 
la Universidad Tecnológica de 
Panamá (UTP) y la Lotería Nacional 
de Beneficencia (LNB) suscribieron un 
convenio de cooperación. El acuerdo fue 
firmado por Gloriela Del Río, directora 
de la LNB; y Héctor Montemayor, rector 
de la UTP, con miras a mejorar los 
procedimientos internos en la entidad 
benéfica, así como fortalecer el proceso 
de modernización y transparencia 
que adelanta esta institución. La 
cooperación entre ambas entidades se 
realizará en investigaciones, estudios, 
asesorías y el desarrollo de programas 
y proyectos. También incluye la 
capacitación de personal, realización 
de prácticas profesionales y trabajos de 
graduación, entre otras. 

ALIANZA ESTRATÉGICA PARA    
MEJORAR GESTIÓN DE LOTERÍA NACIONAL 
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La presidenta de Conalcoop, Carmen Patiño, firmó la adhesión del sector 
cooperativo, mientras que el director ejecutivo del Ipacoop, Edwin Navarro, 
actuó de testigo.

Paulina Franceschi, coordinadora ejecutiva nacional de la Comisión de Alto 
Nivel del Pacto del Bicentenario, el  director ejecutivo del Ipacoop, Edwin 
Navarro; y representantes del sector cooperativo.

En un hecho histórico, el movimiento 
cooperativo se adhirió  al Pacto del 
Bicentenario “Cerrando Brechas” en 
un evento realizado en la ciudad de 
Santiago al que acudieron más de 200 
representantes del sector cooperativo 
panameño y que contó con la 
participación de  Paulina Franceschi, 
coordinadora ejecutiva nacional y 
cosecretaria de la Comisión de Alto 
Nivel del Pacto del Bicentenario, 
y  José Ramón Icaza, cosecretario 
ejecutivo de la Comisión de Alto Nivel 
del Pacto. El documento fue rubricado 
por la presidenta del Consejo Nacional 
de Cooperativas (Conalcoop), Carmen 
Patiño, mientras que miembros de la 
Junta Directiva del Instituto Panameño 
Autónomo Cooperativo (Ipacoop) y 
el director ejecutivo, Edwin Navarro, 
actuaron de testigos. El Ipacoop y 
Conalcoop realizaron seis jornadas de 
trabajo,  en las que concluyeron que 
65 metas establecidas en el Pacto 
del Bicentenario “Cerrando Brechas” 
inciden en el sector cooperativo. 
Navarro  dijo que este sector será uno 
de los  pilares  en el cumplimiento de 
las  metas del Pacto del Bicentenario, 
que tiene como objetivo lograr un 
desarrollo sostenible, con equidad y 
con la protección del medio ambiente. 
El sector cooperativo está integrado 
por más de 500 cooperativas, 250,000 
asociados, con activos por B/.2,500 
millones  y tiene una participación del 
3% en el producto interno bruto  del 
país. 

COOPERATIVISMO SE ADHIERE  
AL PACTO DEL BICENTENARIO

El Ipacoop y Conalcoop 
realizaron seis 
jornadas de trabajo en 
las que identificaron 
que 65 de las metas 
establecidas en el 
Pacto del Bicentenario 
“Cerrando Brechas” 
inciden en el sector 
cooperativo.

ECONOMÍA
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RELACIONES EXTERIORES

La canciller Erika Mouynes, junto a las ministras de Trabajo y Desarrollo Laboral, Doris Zapata; y de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo, respectivamente, inauguró las Jornadas de Diálogo “Nuevas Alianzas al Desarrollo” entre la 
Unión Europea y Centroamérica. 

Un nuevo contrato social 
enfocado en la recuperación 
pospandemia y el diálogo para el 
desarrollo entre la Unión Europea 
(UE) y Centroamérica propuso 
la canciller, Erika Mouynes, 
durante su participación en 
las Jornadas del Diálogo de 
la UE y Centroamérica, donde 
Panamá nuevamente posicionó 
su liderazgo como “hub” político 
en la región. En ese mismo orden 
de ideas, los panelistas, entre 
ellos representantes de bancos de 
desarrollo, organismos regionales 
y multilaterales, plantearon 
la importancia de concretar 
alianzas público-privadas 
enfocadas en proyectos verdes, 

de transformación digital, de 
fortalecimiento del liderazgo de 
las mujeres y en la construcción 
de capacidades gubernamentales 
y de los miembros de las 
comunidades. También hicieron 
hincapié en la importancia 
de la cooperación hacia una 
transformación digital justa. 
Coincidieron en que los retos 
actuales no tienen fronteras; más 
que nunca, quedó demostrado 
que las desigualdades solo serán 
superadas a través de alianzas 
inclusivas e innovadoras que 
perduren en el tiempo.  Aplaudieron 
que las políticas públicas actuales 
incluyen componentes científicos, 
porque la pandemia dejó al 

descubierto el rol de la ciencia 
para el crecimiento sostenido, 
equitativo e inclusivo de los 
pueblos.

UNIÓN EUROPEA Y CENTROAMÉRICA  
EN JORNADAS DE DIÁLOGO

La representación 
panameña aportó 
al diálogo político y 
técnico para reforzar 
y dar visibilidad a la 
asociación birregional, e 
identificar mecanismos 
para abordar en conjunto 
los retos pendientes en el 
marco de la recuperación 
pospandemia sostenible.
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RELACIONES EXTERIORES

Con la elección de Rosaria 
Correa Pulice como miembro 
del Comité de los Derechos del 
Niño de la ONU para el periodo 
2023-2027, la República de 
Panamá aumenta los espacios de 
participación y representación del 
país en organismos regionales 
e internacionales impulsando el 
multilateralismo inclusivo. De esta 
forma y mediante una dinámica 
estrategia diplomática dirigida 
a fortalecer el liderazgo del país 

en la comunidad internacional, 
el Gobierno Nacional apoya este 
año, a través de la Cancillería, 
la participación de Panamá 
en 13 candidaturas en temas 
relacionados con la Seguridad, 
Niñez, Derechos Humanos, 
Económicos, Sociales y Culturales. 
Panamá forma parte del Comité de 
los Derechos del Niño, el órgano 
de expertos independientes que 
supervisa el cumplimiento de la 
Convención sobre los Derechos 

del Niño, y de dos protocolos 
facultativos relativos a la 
participación de niños y niñas en 
conflictos armados, prostitución y 
pornografía.

DESIGNAN A PANAMEÑA   
EN COMITÉ DE LA ONU

El presidente Laurentino 
Cortizo Cohen lidera 
una política exterior que 
apoya el multilateralismo 
inclusivo, los derechos y 
la dignidad humana.

La doctora, abogada y académica panameña Rosaria Correa Pulice fue electa 
miembro del Comité de los Derechos del Niño de la ONU para el periodo 
2023-2027.
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SERVICIO PÚBLICO

Desde que opera 
la alternativa 
electrónica, la entidad 
ha efectuado 1,088 
transacciones.

Con el objetivo de facilitar 
la forma de pago a los 
usuarios que tramitan a nivel 
nacional e internacional, la 
Autoridad de Pasaportes de 
Panamá (APAP) adicionó a 
su plataforma de recaudo, 
un módulo de comercio 
electrónico para recibir los 
ingresos de los servicios 
que se brindan. La nueva 
modalidad se adoptó tomando 
en cuenta que anualmente los 
panameños que piden renovar 
su documento de viaje en el 
exterior presentan dificultades 
para hacer efectivo el pago 
de su trámite. La herramienta 
contribuye a brindar más 
seguridad al eliminar el manejo 
de efectivo. “Antes los que 
estaban en el extranjero tenían 
que autorizar a una persona 
para que hiciera el pago, ahora 
esta herramienta tecnológica 
nos permite que el trámite 
sea más expedito. Hace meses 
iniciamos, a manera de prueba, 
la modalidad de pago en línea 
y ya está disponible”, explicó 
el administrador general, 
Omar Ahumada. La opción de 
pago en línea está habilitada 
para todos los usuarios, tanto 
los que están en el extranjero 
como los que residen en el 
país y acuden a la sede central 
o a las oficinas regionales.

PASAPORTES HABILITA
PAGO EN LÍNEA

La Autoridad de Pasaportes de Panamá cuenta con oficinas en Bocas del Toro, 
Chiriquí, Veraguas, Herrera, Coclé, Colón y Panamá.
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EMPRENDIMIENTO

CULTURA EMPRESARIAL    
EN COLEGIOS 

La inclusión de esta 
modalidad en los 
planes de estudio se 
dispone en la Ley 128 
del 3 de marzo de 
2020.

Un convenio de cooperación 
para el desarrollo de la cultura 
empresarial y el emprendimiento 
en el sistema educativo fue suscrito 
por más de 15 instituciones 
del sector público, privado, la 
academia (universidades) y la 
banca. La firma del documento se 
realizó en un acto encabezado por 
la ministra de Educación, Maruja 
Gorday de Villalobos, y el director 
de la Autoridad de la Micro, 
Pequeña y Mediana Empresa 
(Ampyme), Oscar Ramos Jirón. A 
través de esta alianza estratégica, 
se desarrollarán cursos sobre 
estos temas, desde el jardín de 
infancia hasta la culminación 
del bachillerato. En el evento se 
hizo un reconocimiento a seis 
estudiantes del Colegio Richard 
Neumann, en representación 
de 300 que han participado en 
talleres sobre cultura empresarial 
dictados por la Ampyme. La 
ministra Gorday de Villalobos 
mencionó que se pretende incluir 
a todos los colegios del país, sobre 
todo los de los 300 corregimientos 
del Plan Colmena. El director de 
Ampyme, por su parte, destacó 
que la idea es empezar a construir 
una cultura empresarial en los 
colegios públicos y privados 
para que cuando los estudiantes 
culminen su ciclo educativo sean 
creativos y capaces de emprender 
un negocio propio.
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Hasta el viernes 3 de junio 
se reportaron 19,639.4 
hectáreas de arroz 
sembradas, 2,316 más 
en comparación con el 
mismo periodo del 2021.

La Cadena Agroalimentaria de Arroz, 
conformada por los gremios de 
productores, molineros, distribuidores 
de víveres, Acodeco y consumidores, 
decidió en consenso la importación 
de 600,000 quintales en cáscara 
de este grano, para garantizar 
el abastecimiento de uno de los 
principales alimentos del panameño, 
en una reunión en la que participó el 
ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama. La decisión se 
tomó mediante una votación en la 
que participaron todos los actores 
de la cadena y luego de informes 
presentados sobre los cálculos de 
abastecimiento, elaborados por 
funcionarios de la Autoridad de 
Protección al Consumidor y Defensa 
de la Competencia (Acodeco) y 
técnicos del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA). Valderrama 
felicitó a todos los miembros de la 
cadena por llegar a un acuerdo que 
ayudará a garantizar la seguridad 
alimentaria de los panameños. Agregó 
que la aprobación de este contingente 
dará mayor abastecimiento al país, 
debido a los problemas existentes por 
la falta de insumos por el impacto de la 
guerra en Ucrania. El jefe de la cartera 
agropecuaria, acompañado por su 
equipo de trabajo, dijo que la reunión 
es un ejemplo para los panameños 
de cómo se resuelven los problemas 
en una mesa de negociación. Señaló 
que este acuerdo da paz y estabilidad, 
y permite tener un país que se 
puede recuperar rápidamente de las 
adversidades.

Esta importación complementará el abastecimiento del grano a nivel nacional 
en medio de la falta de insumos debido al impacto de la guerra en Ucrania.

La Cadena Agroalimentaria de Arroz la conforman gremios de productores, 
molineros, distribuidores de víveres, Acodeco y consumidores.

GARANTIZAN ABASTECIMIENTO   
DE ARROZ EN EL PAÍS

AGROPECUARIA
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AGROPECUARIA

Los coordinadores del 
MIDA en esta provincia 
presentaron de manera 
detallada la ejecución 
de los proyectos 
agropecuarios que se 
impulsan en este sector.

El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
y su equipo de trabajo se trasladaron 
a la provincia de Colón para una 
jornada que incluye reuniones y 
visitas a los terrenos de la feria, con 
la finalidad de conocer los avances 
en los diferentes programas y 
proyectos que se impulsan en esta 
región del país y llevar un mensaje de 
apoyo del Gobierno Nacional a esta 
productiva región. Durante la gira de 
trabajo, el ministro Valderrama hizo 
formal entrega de 9.8 hectáreas al 
Patronato de la Feria de Colón para 
su uso y administración, en común 
acuerdo con el contratista encargado 
del proyecto de reestructuración. 
Al respecto, se informó que, a más 
tardar en un año, se debe estar 

inaugurando esta feria, que es 
una vitrina de todo el esfuerzo de 
producción, cultura y gastronomía 
de la provincia. Esta sede también 
se podrá utilizar como un centro 
permanente de promoción del 
turismo y las grandes oportunidades 
que ofrece la provincia. En esta 
oportunidad, participó el gerente de 
la Zona Libre de Colón y presidente 
del patronato, Giovanni Ferrari, 
quien resaltó que por directrices 
del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, se está 
concretando el proyecto con recursos 
de Zona Libre, para reconstruir y darle 
vida a la actividad ferial; además, 
se comprometió a administrar este 
recurso que es valioso para el sector 
agroganadero de la provincia de 

Colón, un proyecto que abarca casi 
9.8 hectáreas y dentro de un año se 
podrá presentar la primera actividad 
ferial. Valderrama destacó que en 
esta actividad participó todo el 
sector agropecuario, el MIDA con 
todas las instituciones (BDA, IDIAP, 
ISA, IMA y ARAP), haciendo un 
balance de los avances en tres años 
de gobierno. 

El ministro Valderrama, junto a la gobernadora de Colón, Irasema de Dale, entrega al gerente de la Zona Libre las 9.8 
hectáreas para el Patronato de la Feria de Colón.

REACTIVARÁN  
FERIA DE COLÓN
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La notificación fue enviada al director nacional de Salud Animal del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario (MIDA), Concepción Santos Sanjur, a través de una 
nota firmada por la directora general de la OIE, Monique Eloit.

La Asamblea Mundial de Delegados 
de la Organización Mundial de 
Sanidad Animal (OIE) confirmó en 
su 89ª sesión la designación de la 
Comisión Panamá-Estados Unidos 
para la Erradicación y Prevención 
del Gusano Barrenador (COPEG) 
como laboratorio de referencia 
mundial para diagnóstico del 
gusano barrenador del ganado. El 
director de COPEG por Panamá, 
Enrique Samudio, explicó que la 
OIE detecta en ciertos laboratorios 
en el mundo la capacidad o 
cualidades que pueden ser 
utilizadas por otros países como 
de referencia, por lo que cada vez 
que en algún país existe una duda 
con un diagnóstico de gusano 
barrenador, ellos pueden enviar la 
muestra y desde COPEG puede 
salir un diagnóstico certificado a 
través de esta organización. Agregó 
que ese es un estatus que COPEG 
tenía, pero tras la modificación 
de algunos estatutos tuvieron 
que conseguir una certificación 
de ISOS que garantizara que 
los procesos de laboratorio se 
llevan de forma adecuada, lo 
cual se logró en tiempos de la 
pandemia del Covid-19, por lo 
que posteriormente se solicitó a la 
OIE que reconociera la capacidad 
del Laboratorio de Diagnostico de 
COPEG. Samudio destacó que la 
solicitud se hizo en diciembre de 
2021 y que luego el consejo técnico 
científico de la organización emitió 
la certificación. Finalmente, en la 
última asamblea mundial realizada a 
finales de mayo en París, Francia, se 
obtuvo la resolución que reconoce 
esta designación.

COPEG REFERENCIA MUNDIAL EN    
DIAGNÓSTICO DEL GUSANO BARRENADOR

AGROPECUARIA
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¿CUÁL ES EL PRINCIPAL OBJETIVO DEL 
PROGRAMA ‘UN MEJOR SEMENTAL’?
El objetivo del Programa Un 
Mejor Semental es contribuir al 
mejoramiento genético de las 
fincas de los pequeños ganaderos a 
través del reemplazo del semental 
existente por otro de mejor calidad 
genética (cebuino de carne, leche 
y europeo de carne). Con este 
programa se busca incrementar 
la productividad de los hatos, 

unificar criterios nacionales en 
cuanto al ordenamiento y la 
sistematización de acciones de 
mejoramiento genético en el país, 
de acuerdo con las perspectivas 
nacionales y la potencialidad 
de la producción de cada zona 
específica. Además, solventar 
la necesidad de los pequeños 
ganaderos que, por problemas 
económicos y falta de orientación 

en el cruzamiento dirigido, no 
obtienen sementales de alto valor 
genético ni adoptan tecnología de 
punta, como inseminación artificial 
y transferencia de embriones, entre 
otras.

¿CUÁNTOS SEMENTALES HA 
ENTREGADO ESTA ADMINISTRACIÓN Y 
CUÁL ES EL PROCESO PARA OBTENER 
UN TORO DE ALTA GENÉTICA?

Avelino Samuel Ureña Ramos es médico veterinario 
zootecnista, especialista en docencia superior graduado 
de la Universidad Veracruzana de México. Ha dedicado 
los últimos 40 años de su vida profesional al sector 
agropecuario ganadero y en la parte privada, como 
asesor y regente de fincas y empresas del sector 
agropecuario y ganadero. Es el director nacional de 
Ganadería del Ministerio de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA), con amplia experiencia en diferentes áreas de 
la genética, superovulación, colección y transferencias 
de embriones bovinos, tecnología para la producción 
de leche en trópicos, mejoramiento y transferencia 

de embriones porcinos y manejo de fincas lecheras. 
Es médico veterinario responsable del laboratorio “in 
vitro” dedicado al desarrollo de la biotecnología bovina 
y equina, catedrático universitario; asesor genético en 
empresas nacionales y trasnacionales; asesor de diversas 
empresas ganaderas del país. Ha participado en diversos 
programas de mejoramiento genético del MIDA, ha 
contribuido en políticas de Estado para el mejoramiento 
genético. Está dentro del engranaje de la asociación de 
médicos veterinarios activos en el país, pertenece a la 
Junta Directiva de la Cámara de Comercio, Agricultura 
y Ganadería de Veraguas y APEDE capítulo de Azuero. 

A BUEN PASO, MEJORAMIENTO
GENÉTICO DE LA GANADERÍA NACIONAL

ENTREVISTA
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Del año 2019 a junio de 
2022, se han entregado 1,329 
toros entre los cebuinos 
(carne) lecheros y europeos, 
con un monto aproximado 
de B/.3,020,500.00. Los 
beneficiarios deben tener de 
10 a 50 vientres, participar en 
jornadas de capacitación sobre 
sementales de alta genética 
con fincas de un máximo 100 
hectáreas, según lo estipulado 
en la normativa del programa. 
El interesado en el programa 
Un Mejor Semental debe acudir 
a la agencia más cercana para 
inscribirse y luego los técnicos 
realizan la evaluación. 

¿CUÁL HA SIDO EL RESULTADO 
DE NACIMIENTOS EN ESTOS DOS 
AÑOS?
Pese a la pandemia se han 
logrado muy buenos resultados, 
ya que desde el 2019 hasta 
junio de 2022 se han registrado 
10,826 nacimientos. Con estos 
nacimientos se comprueba el 
buen resultado del programa, 
ya que se cumplen los objetivos 
de ir reproduciendo con 
calidad y genética para mejorar 
los hatos nacionales, ya sea de 
carne o de leche. 

DESPUÉS DEL NACIMIENTO DEL 
TERNERO, ¿CÓMO APOYA EL MIDA 
EN EL SEGUIMIENTO PARA SU 
CUIDADO? 
Los técnicos de las oficinas 
regionales del MIDA a nivel 
nacional les dan seguimiento a 
las fincas que han recibido toros 
de este programa para ver su 
rendimiento en nacimientos de 
terneros, nutrición, genética y 
otros. Estos especialistas realizan 
visitas periódicas para evaluar 
el peso de los terneros y los 
alimentos. A los productores se 
les orienta con recomendaciones 
sobre el buen cuidado de los 
terneritos, a fin de que tengan 
un adecuado crecimiento para 
beneficio de sus hatos y que 
puedan reproducir animales de 
buena calidad genética. Los 
técnicos de ganadería y médicos 
veterinarios en las diferentes 
áreas donde se entregan los 
sementales brindan el respaldo 
también con demostraciones de 
métodos correctos para aplicar 
las vitaminas, la desparasitación 
y la toma de muestras de sangre. AVELINO UREÑA, 

director nacional de Ganadería del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario. 

ENTREVISTA
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AGROPECUARIA

Un total de 5 mil cerdos recibió el 
Instituto de Mercadeo Agropecuario 
(IMA) como parte de la medida 
propuesta por el Gobierno 
Nacional para adquirir este 
producto y destinarlo a programas 
de la entidad, como las agroferias. 
Para este fin, el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) y 
el IMA acordaron con la Asociación 
Nacional de Porcinocultores 
(ANAPOR) y la Asociación de 
Porcinocultores Unidos de Panamá 
(APUP) la entrega de 2,500 
animales por cada asociación, que 
recientemente fueron recibidos en 
su totalidad. Los animales se reciben 
en plantas seleccionadas por el 
IMA donde se encuentra personal 
de la institución que revisa la 
documentación pertinente, además 
de verificar el peso y condición 
de cada animal; posteriormente, 
se realiza el sacrificio, destace, 
empaque y congelación. Entre 
los cortes que se obtienen están 
chuleta, costilla, pierna, rabito, 
patitas y codillo. Estos productos 
han sido ofertados en agroferias del 
IMA desde el 30 de abril, a precios 
que oscilan entre B/.2.50 y B/.7.50 
el paquete de cinco libras, según la 
pieza, permitiendo a los asistentes 
obtener un producto de calidad a 
precio accesible.

PRODUCTOS PORCINOS    
PARA AGROFERIAS

En las agroferias del IMA se han ofertado, hasta el momento, 1,130 libras de 
carne de cerdo.

El costo de este proyecto 
es por el orden de 
B/.1.5 millones y con 
él se benefician tanto 
productores nacionales 
como consumidores.
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La Fundación Jesús Luz de Oportunidades se ha convertido en un aliado 
permanente del Ministerio de Gobierno en programas que fortalecen la 
resocialización. 

De septiembre de 2021 a mayo de 
2022, los programas enfocados en 
el eje de capacitación han marcado 
resultados positivos al impactar a 
368 privados de libertad a través 
de capacitaciones virtuales en 14 
centros penitenciarios, mientras 
que, en los dos últimos meses, 
35 participan en capacitaciones 
técnicas. En este último caso, tres 
empresas se unieron para asistir a los 
centros penitenciarios en actividades 
de capacitación a los reclusos. La 
información se desprende de una 
reunión de la ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, con la 
gerente de Programas y Proyectos 
de la Fundación Jesús Luz de 
Oportunidades (FJLO), Nicole 
Mujica, y su director general, 
Rafael Zevallos. En el encuentro, la 
Fundación presentó un informe de 
logros, metas y retos en los programas 
y proyectos de reinserción social y 
laboral dirigidos a los privados de 
libertad.  El Ministerio de Gobierno, 
en conjunto con la FJLO, también 
desarrolla un programa para los 
reclusos con problemas de consumo 
de estupefacientes que ha dado 
óptimos resultados. Mediante los 
monitoreos realizados a los internos 
que pertenecen al programa, 
se determinó que disminuyó la 
incidencia en un 13%. En cuanto a la 
inserción laboral, se han beneficiado 
1,367 internos.  

CAPACITACIONES PARA  
REINSERCIÓN SOCIOLABORAL 

GOBIERNO

Las Cifras 

13% 
se ha reducido el consumo de 

estupefacientes 

1,367 
reclusos en inserción laboral 

14 
centros penitenciarios en 
capacitaciones virtuales 
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La comitiva fue atendida por Mauricio Bustamante, director regional 
para América Latina y el Caribe de la Unidad Logística de la Federación 
Internacional de la Cruz Roja y la Media Luna Roja; Francisco Quesada, 
gerente del Depósito de Respuesta Humanitaria de las Naciones Unidas; y 
Carlos Rumbo, director del Sistema Nacional de Protección Civil (Sinaproc). 

Con el propósito de fortalecer el 
vínculo a través de capacitaciones 
y buenas prácticas en materia 
humanitaria, la ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, se 
reunió con la presidenta de la 
Agencia Argentina de Cooperación 
Internacional y Asistencia 
Humanitaria Cascos Blancos, Sabina 
Frederic. La delegación argentina 
visitó Panamá en aras de estrechar 
los lazos de cooperación de la 
nación suramericana con los países 
de Centroamérica con relación 
a la respuesta ante desastres y 
emergencias.  La agenda de trabajo 
contempló un recorrido por las 
instalaciones del Centro Logístico 
Regional de Asistencia Humanitaria 
(CLRAH), encabezado por su 
director ejecutivo, Alberto Sierra, 
quien explicó la operación de esta 
plataforma que ha permitido enviar 
ayuda humanitaria a más de 30 
países de la región ante diversos 
eventos naturales y durante la 
pandemia de la Covid-19. Durante 
el recorrido se les explicó cómo 
funciona cada una de las tres 
bodegas del CLRAH. Frederic 
destacó que el recorrido les 
permitió entender la dimensión y la 
importancia que tiene la inversión 
que ha hecho el Gobierno de 
Panamá en esta gran plataforma de 

ASISTENCIA HUMANITARIA EN 
DESASTRES Y EMERGENCIAS

Cascos Blancos 
cuenta con una red de 
cooperación bilateral 
y multilateral a través 
de la cual coordina la 
respuesta inmediata 
ante desastres.

respuesta a los desastres que van 
en aumento.  Agregó que buscan 
fortalecer la cooperación con mayor 
cantidad de insumos, suministrar 
alimentos no perecederos, además 

de hacer otro tipo de intercambios, 
como capacitaciones y buenas 
prácticas en relación a la respuesta 
de las emergencias y a la pandemia 
por Covid-19.
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SEGURIDAD

Este sistema de seguridad permite a los comerciantes avisar a las autoridades ante cualquier situación de riesgo. 

El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, se reunió con 
miembros de la Sociedad China 
de Panamá y Panamá Oeste, a fin 
de reforzar el Sistema de Alerta 
Temprana implementado en 
algunos comercios de la ciudad 
capital y que tiene comunicación 
directa con los estamentos de 
seguridad. Durante la reunión, 
realizada en la subestación de San 
Francisco, se les explicó cómo 
funciona el sistema de alerta 
para que se sumen al programa, 
al que ya pertenecen algunos 
comerciantes chinos de la ciudad 
capital. “Todo estará articulado 

con las cámaras de videovigilancia 
del Centro de Operación 
Nacional, que cumple una función 
de seguridad preventiva, y habrá 
otro centro en San Miguelito para 
el mes de octubre, que tendrá 
lectura facial, de placa y otras 
ventajas que ayudarán a controlar 
la criminalidad en este sector”, 
explicó el ministro Pino. El 
presidente de la Asociación China 
de Panamá, Tony Jiang Lau, hizo un 
llamado de atención a las familias 
panameñas para que eduquen 
a sus hijos; y a los jóvenes, que 
valoren la vida. “Si se pierde, no 
regresa; no vale la pena ir a un 

minisúper o tienda a buscar un 
par de dólares, porque hoy día se 
usa Yappy o tarjetas de crédito y 
finalmente pueden terminar en las 
cárceles o muertos”, indicó.

SISTEMA DE ALERTA TEMPRANA EN   
PEQUEÑOS COMERCIOS  

“Hace cinco meses 
estamos trabajando con 
las autoridades para 
implementar el programa 
de alerta temprana, que 
ha sido muy efectivo”, 

Tony Jiang Lau, Asociación 
China de Panamá. 
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El subdirector Logístico de Aduanas, Juan Pablo García, y Gonzalo Elizondo Breedy, gerente del Programa de Costa 
Rica, fueron los encargados de instalar el comité. 

En cumplimiento del acuerdo 
marco que implementa el sistema 
de control integrado binacional 
en los pasos de frontera entre 
Panamá y Costa Rica que 
permitirá facilitar el tránsito de 
personas, vehículos, unidades 
de transporte y mercancías 
mediante procedimientos ágiles 
y confiables, se llevó a cabo 
la instalación del Comité de 
Coordinación Binacional. Este 
comité será el encargado de la 
coordinación administrativa y 

operativa del Centro de Control 
Integrado, con el fin de facilitar 
su adecuado funcionamiento, 
resolver conflictos y promover un 
proceso de mejoras operativas 
constantes. Esta instalación 
es parte de los avances del 
Proyecto de Integración Logística 
Aduanera (PILA) que gestiona el 
Gobierno Nacional con el objetivo 
de mejorar las condiciones de las 
infraestructuras de los tres pasos 
fronterizos más importantes con 
Costa Rica, Paso Canoas, Guabito 

y Río Sereno, donde se registra el 
intercambio comercial, turístico, 
social y de toda índole por vía 
terrestre. Esta acción busca 
mejorar tiempo de desarrollo 
de operación, calidad de los 
procesos en las exportaciones 
nacionales, mitigar el peligro 
de contaminación a cargas 
importadas o en tránsito e 
implementar un sistema de 
trazabilidad de las mercancías 
que entran y salen por vía 
terrestre.

PANAMÁ – COSTA RICA COORDINAN      
ADUANA FRONTERIZA    
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PESCA DEPORTIVA
SOSTENIBLE EN PANAMÁ

El evento comenzó con un simulacro de firma del acta de compromiso, 
donde la ARAP, la ATP y el consultor de la Universidad de Miami, Nelson 
Ehrhardt, asumieron el reto en favor de la pesca deportiva en Panamá. 

Los invitados del mercado de la pesca deportiva de Estados Unidos 
mostraron interés de convertir a Panamá en destino líder en esta actividad.

Con el objetivo de dar a conocer 
las acciones del Gobierno de 
Panamá junto al sector privado para 
desarrollar el potencial de la pesca 
deportiva, el 1 de junio de 2022 
se realizó en la ciudad de Miami, 
Estados Unidos, un conversatorio 
sobre el futuro de la pesca deportiva 
sostenible en Panamá. La actividad 
tuvo el objetivo de obtener una 
retroalimentación de dueños de yates, 
capitanes y organizaciones sobre las 
necesidades para el desarrollo de la 
pesca deportiva; conseguir el apoyo 
de personas influyentes en este 
ámbito y potenciales inversionistas 
interesados en invertir en Panamá. Al 
evento asistieron el administrador de 
la Autoridad de Turismo de Panamá, 
Iván Eskildsen; el coordinador de 
Inversiones y Emprendimientos 
Turísticos de esa entidad, Carlos 
Orillac; la administradora general 
de la Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP), Flor 
Torrijos; el profesor y consultor ARAP 
& ATP de la Universidad de Miami, 
Nelson Ehrhart; entre otros invitados 
especiales. El evento comenzó 
con un simulacro de firma del acta 
de compromiso donde la ARAP, la 
ATP y Ehrhardt se comprometieron, 
de manera conjunta, a ejecutar 
las acciones pertinentes para 
la regulación, ordenamiento y 
desarrollo de la pesca deportiva 
responsable en Panamá, con 
el objetivo de apoyar al sector 
turístico y pesquero en general con 
un enfoque ecosistémico, donde 
el compromiso del Gobierno de 
Panamá es alcanzar el equilibrio 
entre los pilares ambientales, 
económicos y sociales dentro de la 
actividad.
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El Plan Indicativo de 
Ordenamiento Territorial 
Ambiental (PIOTA) para 
la cuenca del Canal 
promueve una acción 
integrada con todos los 
que trabajan alrededor 
de esta importante zona 
del país. 

ORDENAMIENTO TERRITORIAL AMBIENTAL  
EN LA CUENCA DEL CANAL

Estos planes involucran el desarrollo de actividades en tres provincias, con 
un alcance de población total de 239 mil habitantes 

Como un compromiso de Panamá 
ante el mundo, calificó el ministro de 
Ambiente, Milciades Concepción, 
el Plan Indicativo de Ordenamiento 
Territorial Ambiental (PIOTA) para la 
Cuenca del Canal elaborado por la 
Autoridad del Canal de Panamá (ACP), 
al hacer uso de la palabra durante la 
presentación del plan, así como de la 
Estrategia de Desarrollo Sostenible y 
Descarbonización. “El país se vuelca 
a una acción climática concreta que 
permita trabajar con comunidades 
vulnerables, enfocada en obtener 
resultados para mejorar la gestión 
ambiental y los medios de vida de 
sus pobladores”, afirmó el ministro 
Concepción.  Remarcó que el futuro de 
las presentes y próximas generaciones 
“está en nuestras manos y es nuestro 
deber trabajar para garantizar su 
sostenibilidad”. El administrador del 
Canal, Ricaurte Vásquez, explicó que 
la cuenca del Canal es un recurso 
vital e irremplazable y constituye la 
sobrevivencia de quienes viven dentro 
del área.  La representante del Banco 
Interamericano de Desarrollo, Rocío 
Medina, expresó el compromiso de 
apoyar a la ACP como un socio y dijo 
que la elaboración de la Estrategia de 
Desarrollo Sostenible apunta a cumplir 
el compromiso socioambiental que 
garantice las funciones del Canal de 
Panamá para mejorar las condiciones 
socioeconómicas existentes.
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TRABAJAN CONTRA 
CONTAMINACIÓN POR PLÁSTICOS

Este evento internacional sobre la reducción de los impactos negativos 
generados por el uso de plásticos se llevó a cabo en Dakar, Senegal.

Panamá participó en la reunión 
del Grupo de trabajo especial 
de composición abierta (OEWG, 
por sus siglas en inglés), donde 
formó parte del comité de 
negociación intergubernamental 
para desarrollar un instrumento 
internacional jurídicamente 
vinculante sobre la contaminación 
por plásticos en el medio marino. 
El objetivo de este encuentro 
fue generar las bases para el 
trabajo del comité de expertos 
que llevarían el desarrollo 
del instrumento internacional 
jurídicamente vinculante sobre 
la contaminación por plásticos, 
primer instrumento que estipulará 
compromisos y cumplimientos 
a los países partícipes con el 
propósito de tomar acción a 
nivel global para la gestión del 
plástico en todo su ciclo de vida. 
Kirving Lañas, coordinador de 
proyecto de Producción Más 
Limpia  de MiAmbiente, dijo que 
es importante la participación del 
país en este comité de expertos, 
dado que se generó un mecanismo 
de participación internacional y 
se formalizó el grupo de trabajo 

de la región de América Latina y el 
Caribe (GRULAC, por sus siglas en 
inglés) mediante el cual los países 
de Latinoamérica trabajarán en 

conjunto para realizar acciones que 
favorezcan e incentiven a minimizar 
el impacto de la contaminación por 
plásticos.
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JICA APOYA CONSERVACIÓN  
DE LA BIODIVERSIDAD

En este encuentro se abordaron temas como las emisiones de carbono, la protección del medio ambiente y la 
formación de panameños en el país asiático

El ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción, y el embajador de 
Japón en Panamá, Hideo Fukushima, 
intercambiaron información sobre las 
emisiones de carbono, la protección 
del medio ambiente y la formación 
de panameños a través de programas 
de capacitación en temas en los que 
el país asiático tiene gran trayectoria. 
Durante el encuentro, Fukushima 
reconoció las gestiones del Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente) dirigidas 
a la conservación de la biodiversidad 
y que hoy permiten cumplir con los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible, 
y destacó el apoyo, a través de la 

Agencia de Cooperación Internacional 
del Japón (JICA), en la capacitación 
de funcionarios panameños sobre 
manejo de cuencas.  En ese sentido, 
el representante de la diplomacia 
japonesa manifestó que su gobierno 
ha aprobado el proyecto de 
fortalecimiento del monitoreo forestal 
y ampliación de la cobertura del 
sistema de trazabilidad en Panamá, 
el cual está por ejecutarse con una 
duración de 36 meses, y que será 
cofinanciado por MiAmbiente a 
través de la Dirección de Forestal. 
Por su parte, el ministro Concepción 
agradeció el permanente apoyo de 

Japón a través de la JICA, y junto a su 
equipo propuso la realización de dos 
cursos del Programa Co-Creación de 
Conocimientos para el periodo fiscal 
japonés 2022-2023. 

El embajador de 
Japón en el país 
reconoció el trabajo 
de MiAmbiente en la 
gestión para proteger la 
biodiversidad a través 
de la conservación de las 
cuencas hidrográficas. 
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La Línea 3 contempla la fabricación de 1,587 vigas, cada una es vaciada con 35 
metros cúbicos de concreto.

Según el cronograma de obra, para el año 2024 se espera concluir la fabricación 
y montaje de las vigas de rodaje.

El proyecto de la Línea 3 del Metro 
de Panamá, S.A. (MPSA) continúa 
avanzando para mejorar la 
calidad de vida de los residentes 
de la provincia de Panamá Oeste, 
con el funcionamiento diario 
de la planta de prefabricados 
ubicada en la vía hacia el 
puerto de Vacamonte, distrito 
de Arraiján,  donde se realiza 
la producción de las vigas de 
rodaje (estructura de concreto) 
para el sistema monorriel. La 
planta de prefabricados cuenta 
con 2 galeras de 6,400 metros 
cuadrados y 3 patios para el 
almacenamiento de las vigas, 
en un terreno de 15 hectáreas 
en total. Actualmente, se han 
fabricado 10 vigas de rodaje (1 
por día) y se tiene previsto que 
a finales del próximo mes se 
llegue a una meta diaria de 4 
vigas. Según el cronograma de 
obra, en el mes de agosto se 
debe iniciar el montaje de vigas 
en el área de la Estación de San 
Bernardino, donde se registra 
un mayor avance. El Plan de 
Manejo de Tráfico contempla la 
instalación de 4 vigas por noche, 
con el uso de grúas especiales 
de 200 toneladas de capacidad 
(similares a las empleadas en las 
líneas anteriores).

PRODUCCIÓN DE VIGAS PARA    
MONORRIEL DE LÍNEA 3 DEL METRO

La producción de 
estas estructuras 
está a cargo de un 
equipo panameño, 
capacitado por 
especialistas coreanos 
que participaron en 
la construcción del 
sistema de Monorriel 
de Daegu (Corea). 

INFRAESTRUCTURA
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Se contempla erradicar 
el 100% de las aulas 
rancho en Guna Yala, 
donde funcionan 
48 escuelas; en la 
actualidad, en siete 
centros educativos se 
realiza el pilotaje. 

Para el ensamblado de las aulas modulares no se requiere la nivelación del 
terreno, materiales de construcción, soldadura ni abrir trochas. 

El Gobierno Nacional avanza 
en la operación Estrella del 
Programa CON Escuela 2022. 
Esta semana concluyó los 
trabajos de instalación de 
aulas modulares en la comarca 
Guna Yala en cuatro centros 
educativos para el beneficio 
de más de 600 estudiantes. 
El citado programa se inició 
el pasado 23 de mayo con el 
transporte de materiales con el 
apoyo de diversas instituciones 
gubernamentales. Se tiene 
previsto ensamblar 17 aulas 
modulares en nueve centros 
escolares de esta jurisdicción. 
Las comunidades de Nalunega, 
Arritupu, Acuatupu y Aidirgandí 
ya tienen las modernas 
estructuras con espacio de 52 
metros cuadrados, aislantes 
térmicos, persianas, piso de 
PVC, puertas de madera y 
ventilación cruzada para mayor 
comodidad y decoro para los 
estudiantes y docentes.

AULAS MODULARES EN CENTROS   
EDUCATIVOS DE GUNA YALA

EDUCACIÓN
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El remodelado centro 
educativo luce una 
moderna y novedosa 
estructura con seis aulas 
de preescolar, módulo 
sanitario, un comedor 
para uso múltiple, entre 
otras facilidades.

La comunidad educativa agradeció el apoyo recibido por parte del Gobierno 
Nacional que en breve tiempo tuvo la oportunidad de brindar respuesta a una 
de sus grandes aspiraciones.

Tras un año y cuatro meses 
de arduos trabajos de diseño, 
construcción, adecuaciones 
y remodelaciones, el Centro 
de Educación Básica General 
(CEBG) Manuela H. de Pérez 
es hoy una realidad palpable 
para sus 651 estudiantes, 64 
docentes y 16 funcionarios 
administrativos. Ubicado en 
la barriada Don Bosco, en el 
corregimiento y distrito de 
Santiago, el CEBG Manuela 
H. de Pérez luce una moderna 
y novedosa estructura con 
seis aulas de preescolar, 
módulo sanitario, un comedor 
para uso múltiple, gabinete 
psicopedagógico, salón 
de profesores, gimnasio 
y auditorio. La flamante 
edificación, desarrollada 
con inversión de B/.5.4 
millones, también tiene 
estilizadas oficinas en su 
módulo administrativo, una 
biblioteca completa, sistema 
de tratamiento de aguas 
residuales, suministro de agua 
potable, cocina-comedor; se 
hizo una acometida eléctrica 
íntegra y cerca perimetral, 
entre otros espacios.

REABRE SUS PUERTAS     
ESCUELA MANUELA H. DE PÉREZ 

EDUCACIÓN
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Teodoro Pardo llegó a los 12 años a 
Remance, San Francisco de Veraguas, 
cuarenta años atrás. Por décadas ha 
escrito la historia detrás de un título de 
propiedad, cuando su padre le llevó a 
cultivar los terrenos heredados de su 
abuelo y, en la actualidad, cumple un 
nuevo capítulo al recibir las escrituras 
que lo acreditan como propietario 
de esas tierras. En el marco de la 
Gira de Trabajo Comunitario (GTC), 
el señor Pardo recibió de manos del 
presidente, Laurentino Cortizo Cohen, 
este documento y manifestó su alegría 
porque puede llevar una buena noticia 
a su familia, ya que el trabajo de su 

abuelo y de su padre -desde hace 
80 años- rindió frutos. “Me siento 
muy alegre de saber que la tierra que 
por muchos años hemos cultivado 
ahora es de nuestra familia, para 
nuestra generación, y está para seguir 
trabajándola… Gracias al presidente 
por este gran apoyo y acordarse del 
campesino”, destacó el señor Teodoro. 
Mientras, la subadministradora de la 
Autoridad Nacional de Administración 
de Tierras (Anati), Arelys González, 
destacó que el cincuenta por ciento 
de los títulos entregados son recibidos 
por mujeres cabezas de familia, que 
con responsabilidad están a cargo de 

los bienes y recursos familiares como 
es la tierra. Durante el desarrollo de 
esta GTC, también fueron beneficiadas 
familias como la de Tomás Pinto, 
dedicado a la agricultura, quien esperó 
su título por 50 años; y Edilsa Pinto y 
su hermana, que por más de 30 años 
han luchado por titular su “pedacito 
de Panamá”, tras el fallecimiento de su 
padre. 

LUEGO DE 80 AÑOS,    
FAMILIA OBTIENE SU TÍTULO DE PROPIEDAD

Teodoro Pardo, en representación de su familia, se suma a los más de 700 hogares beneficiados este año en Veraguas. 

En la provincia este año 
se ha beneficiado a 740 
familias con sus títulos 
de propiedad.

CERRANDO BRECHAS
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CERRANDO BRECHAS

En estas consultas y 
talleres se identificó 
que más del 65% de 
las prioridades están 
relacionadas con la 
salud, educación, 
dotación de agua 
potable y seguridad.

El 27 de abril de 2022, el presidente de la República sancionó la Ley del Plan 
Colmena, que le da vida jurídica y permanencia a esta estrategia nacional. 

Luego de una labor que se 
extendió por más de dos 
años, la Gobernación de 
la provincia de Panamá y 
el Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides) presentaron 
este martes el Plan Colmena 
que permitirá trazar una hoja 
de ruta y focalizar el esfuerzo 
del Gobierno a fin de dar los 
primeros pasos para disminuir 
la pobreza multidimensional 
y la desigualdad. El proceso 
de consultas se inició en 
septiembre de 2019, cuando 
en la comunidad de Ciricito 
Arriba el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo 
Cohen, puso en marcha el Plan 
Colmena, dirigido a definir las 
prioridades de los ciudadanos 
y las acciones encaminadas 
a sentar las bases para bajar 
los índices de pobreza en 300 
corregimientos. La titular del 
Mides y coordinadora técnica 
del Gabinete Social, María Inés 
Castillo, indicó que este plan 
se sustenta sobre dos pilares 
esenciales e indivisibles: el 
desarrollo social y el desarrollo 
económico, adaptándose a las 
principales necesidades de 
estos sectores. La gobernadora 
de la provincia de Panamá, 
Carla García, afirmó que ha 
sido una labor que no se ha 
detenido. “A pesar del duro 

PLAN COLMENA LLEGA A       
LA PROVINCIA DE PANAMÁ

impacto de la pandemia, se logró 
cumplir una importante etapa el 
pasado 27 de abril de 2022, cuando  
en la comunidad de El Cacao de 
Capira, el presidente sancionó la 
Ley del Plan Colmena, la cual da 

vida jurídica y permanencia a esta 
estrategia nacional como instrumento 
fundamental  para ir cerrando 
brechas sociales y mejorar la calidad 
de vida de los panameños”, resaltó la 
gobernadora.
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CERRANDO BRECHAS

La Promesa se 
localiza en un globo 
de terreno de 4,837 
metros cuadrados 
que fue propiedad de 
la antigua ARI, hoy 
Unidad Administrativa 
de Bienes Revertidos 
(UABR).

La lotificación, legalización y entrega de certificados de lotes hace realidad 
el sueño de humildes familias que obtienen el derecho a la tenencia de sus 
tierras.

Un total de 16 familias, con 
una población de 56 personas, 
recibieron su certificado de lote 
listo para facturar que permite la 
legalización y tenencia de las tierras 
en la comunidad La Promesa, 
ubicada en el corregimiento de 
Veracruz, distrito de Arraiján, 
provincia de Panamá Oeste. 
Algunas de estas familias residieron 
por muchos años en el área y 
otras en sectores colindantes de 
Veracruz, y debido al impacto de 
eventos naturales, inundaciones y 
deslizamientos, fueron reubicadas 
en estos terrenos. El ministro de 
Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot), Rogelio Paredes; y la 
viceministra, Daniela Martínez 
López, realizaron una visita a la 
comunidad informal para entregar, 
de casa en casa, los certificados 
de asignación de lotes listos para 
facturar con el Banco Hipotecario 
Nacional, en un lugar seguro, fuera 
de riesgos y confortables que 
transformará de manera definitiva 
la vida de estas personas.

LEGALIZAN TENENCIA DE TIERRAS A    
FAMILIAS DE ‘LA PROMESA’  
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El Mitradel y el CoNEP lanzaron la campaña “Dejemos en cero al trabajo infantil. 
Juntos podemos ganarle y erradicarlo. ¡Estamos a tiempo!”.  

Los interesados en unirse al grupo lo pueden hacer ingresando a www.conep.
org.pa/red-de-empresas-contra-el-trabajo-infantil-de-panama/. 

Como parte de la estrategia 
integral para cumplir el 
compromiso país de erradicar 
el trabajo infantil para el año 
2025, el Consejo Nacional de 
la Empresa Privada (CoNEP) 
y el Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel) 
lanzaron la Red de empresas 
contra el trabajo infantil a 
través del enlace www.conep.
o rg .pa/ red-de-empresas -
contra-e l - t rabajo- in fant i l -
de-panama/. Mediante 
la campaña “Dejemos en 
cero al trabajo infantil. 
Juntos podemos ganarle 
y erradicarlo. ¡Estamos a 
tiempo!”, se invita al sector 
privado a unirse a la Red 
de empresas, la cual cuenta 
con el apoyo del proyecto 
Conducta Empresarial 
Responsable en América 
Latina y el Caribe (CERALC), 
financiado por la Unión 
Europea y ejecutado por la 
Organización Internacional 
del Trabajo (OIT), así como el 
apoyo del Metro de Panamá. 
“Estamos convencidos de 
que, intensificando la acción 
pública y privada coordinada, 
lograremos alcanzar la meta 
8.7 de erradicar el trabajo 
infantil”, indicó Doris 
Zapata, titular del Mitradel 
y secretaria del Comité 
para la Erradicación del 
Trabajo Infantil y Protección 
de la Persona Adolescente 
Trabajadora (CETIPPAT). 

RED DE EMPRESAS   
CONTRA EL TRABAJO INFANTIL 

CERRANDO BRECHAS
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INCLUSIÓN

Los participantes del equipo técnico del IPHE fueron instruidos por Benjamín 
Villarreal, de la empresa Infinity Medical Panamá, proveedora del programa 
RehaCom.

El Instituto Panameño de 
Habilitación Especial (IPHE), a 
través de la Dirección Nacional 
de los Servicios Técnicos y 
Médicos, capacita al equipo 
técnico en el conocimiento y 
uso del “software” RehaCom, 
que será utilizado en el 
Servicio de Estimulación 
Multisensorial (SEMS), cuya 
sede operará en la Escuela 
Nacional de Ciegos Helen 
Keller, ubicada en Betania. El 
RehaCom es un sistema de 
neurorrehabilitación motora y 
cognitiva mediante realidad 
virtual, uno de los 36 equipos 
terapéuticos con los que 
se ha dotado al SEMS. Este 
equipo, adquirido a un costo 
de B/.42,800.00 y  asistido 
por computadora, permite 
al terapeuta prescribir y 
preparar un programa de 
entrenamiento y monitorear 
a sus estudiantes a distancia. 
Entre las características 
del RehaCom se tienen:  
entrenamiento y supervisión 
remota por internet, con lo que 
se garantizará la rehabilitación 
de los trastornos que afectan 
los aspectos concretos de la 
atención, la concentración, 
la memoria, la percepción, 
las habilidades de reacción 
y las funciones ejecutivas 
superiores. Además, ofrece 
una serie de pruebas rápidas 

ESTIMULACIÓN PARA
POBLACIÓN CON DISCAPACIDAD 

(“screening”) que ayudan a detectar 
trastornos cognitivos y recomendar 
los módulos de entrenamiento 
cognitivo apropiados. Es posible 
mostrar los progresos y obtener 

informes detallados realizando 
exámenes periódicos mientras el 
estudiante desarrolla habilidades y 
destrezas para realizar actividades 
de la vida diaria.

La inversión en 
el Servicio de 
Estimulación 
Multisensorial 
(SEMS) asciende a 
B/.179,760.00.
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INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

Durante la actividad, los jóvenes universitarios interactuaron e intercambiaron 
información con líderes y expertos nacionales dedicados a la investigación 
científica en Panamá.

La Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (SENACYT) y la 
Fundación Ciudad del Saber realizaron 
el primer encuentro de Networking 
I+D Up, con el objetivo de presentar a 
los estudiantes de tercer y cuarto año 
de carrera universitaria, las diversas 
opciones que ofrecen los centros 
de investigación e investigadores en 
Panamá, para impulsar la investigación 
científica. Durante la actividad, los 
jóvenes universitarios interactuaron e 
intercambiaron información con líderes 
y expertos nacionales dedicados a la 
investigación científica y recibieron 
información sobre las diversas 
oportunidades para involucrarse 
en proyectos de investigación 
científica, como tesis de licenciatura 
o maestría, pasantías, trabajo 
voluntario, entre otros. El Centro de 
Investigación Educativa, el Instituto de 
Investigaciones Científicas y Servicios 
de Alta Tecnología de Panamá 
(INDICASAT), el Centro Internacional 
de Estudios Políticos y Sociales (CIEPS), 
el Instituto de Innovación Agropecuaria 
de Panamá, Instituto Smithsonian 
de Investigaciones Tropicales y el 
Instituto Conmemorativo Gorgas de 
Estudios de la Salud fueron algunas 
de las entidades que participaron. 
Eduardo Ortega-Barría, secretario 
nacional de la SENACYT, manifestó: 
“Nos sentimos muy emocionados 
por la realización de este encuentro 
entre estudiantes e investigadores 
fuera de las aulas de clases, ya que 
el propósito de esta actividad es 
crear el espacio para intercambiar 
ideas, recibir información y conocer 
las oportunidades que les permitan 
encontrar asesoría o consejos para la 
ejecución de proyectos personales e 
institucionales”.

INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA      
ENTRE UNIVERSITARIOS 
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CULTURA

Los asistentes al Hay Festival en 
Gales, en Reino Unido, disfrutaron 
de la música y artesanías de 
Panamá con la presentación 
del jazzista Danilo Pérez y el 
pabellón en el que se exhibieron 
trabajos de los pueblos indígenas 
panameños. Durante su 
participación, Pérez cautivó por 
hora y media a los espectadores 

que se dieron cita en el Baillie 
Gifford Stage, en el marco 
del Hay Festival Gales, donde 
interpretó temas de su nuevo 
disco, tales como “Crisálida”, 
“Rise From Love”, “Monopatía”, 
“Muropatía” y “Camino a la Paz”. 
La embajadora de Panamá en el 
Reino Unido, Natalia Royo, realizó 
los esfuerzos para que el jazzista 

se convirtiera en el primer músico 
panameño en expresar su talento 
en este reconocido festival. 

PANAMÁ DESTACA EN EL ‘HAY FESTIVAL’  
EN EL REINO UNIDO

Danilo Pérez y sus músicos durante su participación en el encuentro cultural y artístico.

Las molas, chaquiras 
y otras prendas de los 
pueblos indígenas del 
país fueron del agrado de 
los asistentes.
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CULTURA

Panamá fue seleccionada, a través 
del Ministerio de Cultura, por 
primera vez entre varios países de 
Centroamérica, para participar en 
el proyecto “Apoyo al desarrollo 
de la industria cinematográfica y 
audiovisual en América Central 
(ADFCAAC)”, que patrocinan el 
Instituto Nacional del Audiovisual 
y el Centro del Cine y de la 
Imagen Animada de Francia. 
La ministra de Cultura, Giselle 
González Villarrué, recibió una 

nota de la embajada francesa en 
la que se explica que se trata de 
una iniciativa bienal financiada 
por el Ministerio de Asuntos 
Exteriores de Francia, basada 
en tres pilares: Gobernanza 
y Regulación; Conservación 
del Patrimonio Audiovisual; y 
Creación, Producción y Difusión. 
Que Panamá vaya de la mano 
de Francia a través del Centro 
Nacional de Cine y la Imagen 
Animada y del Instituto Nacional 

del Audiovisual es considerado 
un hecho histórico para el país, 
dado que es la primera vez que 
estas dos organizaciones otorgan 
este apoyo a América Central 
como un nuevo mercado por 
explorar.  

APOYO A INDUSTRIA 
CINEMATOGRÁFICA Y AUDIOVISUAL

Grabaciones del documental “Cotito”.

Se fortalecerá y 
promoverá el desarrollo 
de proyectos de cine en 
todas sus etapas.
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SALUD

Se prevé que entre 
2030 a 2050, la 
población de adultos 
mayores superará 
a la de los jóvenes 
menores de 25 años, 
por lo que un Centro 
Médico Geriátrico será 
una solución eficaz 
para la atención de 
este importante grupo 
poblacional.

Al cumplir 60 años de recibir y atender 
en sus instalaciones a la población 
asegurada del país, el futuro del Complejo 
Hospitalario Dr. Arnulfo Arias Madrid de la 
Caja de Seguro Social (CSS) va dando sus 
primeros pasos hacia una reingeniería que 
lo llevará a ser un Centro Médico Geriátrico 
que contará con otras especialidades. La 
necesidad de crear a futuro este centro 
especial para la atención de adultos 
mayores en el Complejo, destacó el 
director general de la CSS, Enrique Lau 
Cortés, “está enfocada en base a que se 
espera que, entre los años 2030-2050, la 
población de adultos mayores supere a 

la de los jóvenes menores de 25 años”. 
Cabe destacar que, una vez se ponga 
al servicio de la población la Ciudad de 
la Salud, iniciará esta transformación en 
la que se contempla tener un Centro de 
Diagnóstico Avanzado, el cual evitará 
que los pacientes deban internarse 
para realizarse algún tipo de estudio de 
alta complejidad. Además, se prevé la 
conformación de una red de servicios que 
estará estructurada de menor a mayor 
complejidad, que permitirá brindar una 
atención más rápida para los pacientes y, 
a su vez, disminuir las listas de espera para 
realizarse estudios.

COMPLEJO HOSPITALARIO ALBERGARÁ    
CENTRO MÉDICO GERIÁTRICO    

La CSS reitera su compromiso con los asegurados mediante las transformaciones gerenciales, tecnológicas y de 
procesos, necesarias para garantizar la prestación óptima de sus servicios. 
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SALUD

El exministro de Salud Camilo Alleyne 
fue nominado como candidato para la 
presidencia del Comité Ejecutivo de 
la Organización Panamericana de la 
Salud (OPS), para dirigir los destinos del 
organismo internacional en los próximos 
cinco años. Según información de la 
OPS, hay seis candidatos presentados 
por los Estados miembros de la 

organización: por Panamá, Camilo 
Alleyne; Jarbas Barbosa Da Silva Jr., de 
Brasil; Florence Duperval Guillaume, 
de Haití; Nadine Flora Gasman 
Zylbermann, de México; Fernando 
Ruiz Gómez, de Colombia; y Daniel 
Salinas, de Uruguay. La presidenta del 
Comité Ejecutivo de la OPS comunicó 
a los Estados miembros, Estados 

participantes y miembros asociados de 
la OPS, las cartas de presentación, junto 
con el currículum detallado presentado 
por cada candidato. La elección del 
próximo director de la Oficina Sanitaria 
Panamericana, la rama ejecutiva de la 
OPS, tendrá lugar en la 30ª Conferencia 
Sanitaria Panamericana, que se celebrará 
del 26 al 30 de septiembre del 2022. 

POSTULAN A EXMINISTRO DE SALUD     
PARA DIRECTOR DE LA OPS   

Dr. Camilo Alleyne
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El 9 y 10 de junio se llevó a 
cabo en Panamá la Reunión 
Ordinaria del Consejo 
de Ministros de Salud de 
Centroamérica y República 
Dominicana (COMISCA), 
en modalidad presencial, 
presidida por Luis Francisco 
Sucre, ministro de Salud de 
Panamá. En el inicio de la 
actividad, se presentaron 
los resultados del Foro 
Intersectorial Regional para 
la Salud de Centroamérica y 
República Dominicana con 
el documento marco del 
Observatorio de Salud Mental; 
los avances para la construcción 
del Mecanismo Regional de 
Respuesta ante Emergencias 
Sanitarias, la Estrategia de 
Enfermedad Renal Crónica no 
Tradicional y la Investigación 
en Salud en Centroamérica y 
República Dominicana. Sobre 
el encuentro, el ministro 
Sucre precisó que Panamá, 
que ejerce la Presidencia “pro 
tempore” del COMISCA, daría 
un informe de los seis meses 
de trabajo que se ejecutaron 
de manera extraordinaria y 
donde se destaca la estrategia 
de la telemedicina como 
parte de la iniciativa que se 
buscará implementar en los 
países centroamericanos, 
con el propósito de brindar 
a la población una atención 
de calidad y con innovación 
tecnológica. 

PANAMÁ ACOGE REUNIÓN
DE MINISTROS DE SALUD 

En la LVI Reunión Ordinaria del COMISCA participaron los 8 Estados miembros 
del SICA.

SALUD
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SALUD

El ministro de Salud, Luis 
Francisco Sucre, hizo este 
miércoles 8 de junio un 
recorrido por los terrenos del 
nuevo Instituto Oncológico 
Nacional, ubicados en 
Clayton, corregimiento de 
Ancón, distrito de Panamá. El 
área la componen dos globos 
de terreno donados por la 
Unidad Administrativa de 
Bienes Revertidos y según el 
cronograma del proyecto, el 
nuevo Hospital Oncológico 
-que tiene un costo de 
B/.434,806,107.59- debe estar 
listo en 549 días calendario. 
Sucre dijo que se hace realidad 
el sueño de la población 
desde hace muchos años, de 
contar con el nuevo Instituto 
Oncológico Nacional. Como 
medida para descongestionar 
la cantidad de pacientes en el 
actual ION, el ministro Sucre 
anunció el proyecto de Red 
Oncológica Nacional, que 
busca mejorar la calidad de 
vida del paciente con cáncer 
a nivel nacional y aumentar 
la calidad de los servicios. 
Está conformado por clínicas 
especializadas ubicadas en 
el Hospital Regional Anita 
Moreno, en Azuero, con 85% 
de avance; Hospital Rafael 
Hernández, en Chiriquí, con 
100%; Hospital Luis “Chicho” 
Fábrega, en Veraguas, con un 
50%, y en el Hospital Nicolás 
Solano, en Panamá Oeste, ya 
terminada.

NUEVO INSTITUTO ONCOLÓGICO 
ESTARÁ UBICADO EN CLAYTON

Este nuevo centro médico tiene un costo de B/.434,806,107.59.
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EQUIPO DE  
RADIOGRAFÍAS ODONTOLÓGICAS 

SALUD

Las radiografías 
dentomaxilofaciales 
son una importante 
fuente de 
información para 
determinar el 
diagnóstico de un 
paciente.

El aparato suple un servicio esperado por los usuarios de esta policlínica chiricana, 
puesto que el anterior había cumplido con su tiempo de vida. 

El Departamento de 
Odontología de la Policlínica 
Dr. Gustavo A. Ros, de la 
Caja de Seguro Social (CSS) 
en David, Chiriquí, adquirió 
un innovador equipo para 
la toma de radiografías 
d e n t o m a x i l o f a c i a l e s 
panorámicas. El moderno 
aparato, que permite 
diagnósticos y tratamientos 
más puntuales de las 
diversas condiciones y 
patologías odontológicas 
y maxilofaciales, brinda 
imágenes radiográficas 
de las piezas dentarias y 
estructuras faciales como 
maxilares, articulaciones 
y cavidades paranasales. 
Gracias a estos avances, 
se puede obtener una 
visión más detallada y de 
conjunto del estado de la 
salud bucal de un paciente, 
especialmente de aquellos 
aspectos que quedan 
ocultos en una exploración 
visual convencional.
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PERFIL

Evelyn Itzel Quirós McIntire es investigadora y gerente de dos proyectos, 
uno de agronomía y otro de mejoramiento genético, ambos en el 
cultivo de arroz. Realizó sus primeros estudios en su ciudad natal 
de Penonomé, provincia de Coclé. Es ingeniera en Desarrollo 
Agropecuario con orientación en Dirección de Empresas 
Agropecuarias de la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la 
Universidad de Panamá. Su maestría en Agricultura Ecológica, 
con énfasis en Recursos Fitogenéticos y Biotecnología, la 
obtuvo en el Centro Agronómico Tropical de Investigación y 
Enseñanza (CATIE), Costa Rica. En la Universidad Agraria de 
La Habana, en conjunto con el Programa Curricular del Centro 
Nacional de Sanidad Agropecuaria (CENSA), se graduó como 
doctora en Ciencias Agrícolas, en Mayabeque, Cuba. Cuenta 
con 26 años de trayectoria en investigación en el cultivo de 
arroz. Lidera los proyectos más importantes en cuanto al 
manejo agronómico y mejoramiento genético de este cultivo. 
Con el equipo de investigadores del Instituto de Innovación 
Agropecuaria de Panamá (IDIAP) desarrolla evaluaciones 
e identifica genotipos sobresalientes y adaptados a las 
zonas agroecológicas arroceras del país. Es a partir 
del 2011 que su trabajo ha permitido que se hayan 
liberado cuatro nuevas variedades comerciales: 
IDIAP-FL-72-17, IDIAP FL-069-18, IDIAP FL-148-18 e 
IDIAP-FL137-11. Además, atiende las necesidades 
de los productores a chuzo, y para ello ha colectado 
y caracterizado más de 190 cultivares criollas 
de arroz en el país y de estos se han registrado 
seis variedades criollas de diferentes colores 
ante el Comité Nacional de Semilla. Adicional, 
realiza la difusión tecnológica capacitando a 
técnicos del sector agropecuario y productores 
colaboradores (de manera presencial y 
virtual) estableciendo parcelas en campo en 
diferentes provincias como Chiriquí, Veraguas, 
Coclé y Panamá Este. También cuenta 
con una gran participación en congresos 
nacionales e internacionales, publicaciones 
y ha contribuido como experta en arroz en 
otros países, para atender problemáticas de 
la producción. Se trayectoria le ha merecido 
diversos reconocimientos: en 2013, como 
Investigador Destacado de la provincia de 
Coclé; en 2014, como Investigador Destacado y medalla nacional “Germán De León”; en 2019, fue destacada como 
Mujer Científica por la Asociación Panameña para el Avance de la Ciencia (APANAC), en el Día Internacional de la 
Mujer. Fue miembro del Sistema de Investigación Nacional de la SENACYT (2015-2019) y es la representante técnica 
por parte de Panamá en el Fondo Latinoamericano para Arroz de Riego (FLAR), donde participa en los talleres para la 
selección de genotipos que son evaluados en campo en nuestro país.
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